

## TEMAS POLÍTICOS

### La reforma constitucional

El tema de la reforma constitucional, planteado hace ya varios años, sigue preocupando la atención de la opinión nacional. Se habla de la reforma con mucha frecuencia, aunque no se haga con suficiente claridad.

Es evidente la división de la opinión en cuanto al fondo del problema y al procedimiento para resolverlo. Hay dos corrientes de opinión perfectamente definidas: una de extrema derecha, los reaccionarios de «El Debate», y otra de izquierda, nosotros, que coincidimos en el deseo de que se acometa la reforma constitucional, claro que cada uno desde un punto de vista bien diferente. Los reaccionarios clericales quieren que se reforme la Constitución quitando de ella todos los preceptos democráticos, derechos del sufragio, libertad de imprenta y de opinión, garantías ciudadanas del derecho individual, todo lo que tiene un sentido liberal y democrático. Y nosotros deseamos todo lo contrario: queremos que se afirmen y garanticen más los derechos de ciudadanía, que la libertad de culto sea un hecho, que la libertad de pensamiento no esté limitada más que por las reglas lógicas de la moral y el respeto a todas las opiniones; que el derecho de asociación esté también garantizado por la ley constitucional; y en una palabra, que se incorporen a nuestro texto constitucional todas aquellas innovaciones que fueron llevadas a las respectivas Constituciones de los nuevos Estados republicanos creados después de la guerra.

A fuer de hombres sinceros hemos de reconocer que ambas corrientes políticas tienen lógica y reflejan un estado de opinión. Pero hay todavía un sector que se resiste a la reforma de la Constitución. Esta opinión es la de los grupos políticos que han gobernado durante muchos años con la vieja Constitución. Reconocen, al parecer, el mal que con su gobierno arbitrario, caciquil y oligárquico han causado al país; pero de ello, dicen, sólo son responsables los hombres, no la Constitución. Esta actitud confirma nuestras críticas, en las cuales hemos afirmado, y más que afirmado demostrado, que dichos partidos han gober-

### El Día internacional de las Mujeres en Austria

¿Por dónde comenzar? ¿Cómo expresar hasta qué punto el Día de las Mujeres de las compañeras austriacas fue una manifestación imponente, impresionante? ¿A qué pueblo, a qué ciudad industrial, a qué sector de Viena otorgar la palma? A todos y a cada uno. La belleza, la grandeza de estas demostraciones femeninas ha despertado un solo entusiasmo inenarrable. Sí, sí, la mujer es inferior, caprichosa, malévola, quisquillosa y mudadora; tal es el certificado que nos concedió hace tiempo el profesor Moebius, y qué ahora nos da Kundsen. Pero todo el que estudie la historia de la vida femenina, todo el que lea la obra de Carlos Bucher: «Die Frauenfrage im Mittelalter» (La cuestión femenina en la Edad Media); todo el que esté convencido de la profunda inferioridad de las mujeres, comprenderá que todas las malas cualidades del sexo femenino no eran una necesidad natural, sino el producto de la educación pedagógica masculina. Antes los hombres educaban a las mujeres para ellos, tal como ellos las querían, para poder dominarlas, tutelarlas y maltratarlas.

El Socialismo, que sacó al proletariado del envilecimiento, de la servidumbre, ha mostrado también el camino para la emancipación de la mujer. Ningún hombre verdaderamente convertido al Socialismo sostendrá, respecto de las mujeres, los métodos empleados en tiempos anteriores. De este modo el Socialismo ha sido también el libertador de las mujeres. Animadas por las ideas socialistas, las mujeres han aprendido que no pueden esperar de los hombres solos su completa emancipación intelectual y económica, sino que ellas mismas deben tomar parte activa en la lucha por su liberación. Y el Día de las Mujeres de 1928 acabó de probar una vez más que las mujeres socialistas saben que el gran ejército de los hombres socialistas las apoya fraternalmente. ¿Qué avance desde 1911, en que desplegaron por primera vez en público la bandera de las mujeres, hasta marzo de 1928! Entonces, en las filas de los cursos propiamente burlescos de las mujeres que se manifestaban, había incluso camaradas del Partido. Hoy, a la cabeza de la comitiva marchaban también camaradas que dirigen las Secciones y divisiones de la milicia republicana.

Lo que da al Día de las Mujeres de 1928 mayor importancia es el hecho de que con él termina la acción de propaganda iniciada a principios de año con la consigna «Todas las mujeres, en favor del Partido». No olvidemos las victorias de Bruck, de Währing, de Salzburgo, etc. Nosotros constituimos el Partido profundamente incrustado en el corazón de las masas, y todos los prelados, todos los curules y artículos provocadores con-

nado al margen de la Constitución, y haciendo escarnio de ella. No está mal este reconocimiento, y estaría mucho mejor si con esa declaración, confesión de pecados graves cometidos contra los intereses y los derechos de la colectividad nacional, viniese el arrepentimiento. Dado el vulo que han tomado las cosas, es inexplicable la actitud de estas gentes.

Lanzada la idea de la reforma constitucional desde la «Gaceta», y teniendo ya el Gobierno un proyecto preparado, que las cosas queden como estaban antes del golpe de Estado del año 1923 es una ilusión. No puede ser. La obra hay que acometerla, hay que realizarla. Y de ello parece que se van dando cuenta algunos de estos elementos cuando firman que si es obligado resignarse a la reforma, que se resignarán; pero a condición de que no se meta mucho ruido. Es decir, quieren que se discuta poco, y, si es posible, nada.

Y nosotros decimos: ¿Cómo se puede hacer una obra legislativa perfecta, o lo más perfecta posible, en materia tan interesante sin que se abra una amplia y serena discusión, a la que cada cual, desde su punto de vista, aporte aquellos materiales indispensables al perfeccionamiento de la obra?

Nuestro punto de vista es el de que hay que discutir, y mucho. Y tenemos el convencimiento de que la discusión será provechosa para el país.

Y en cuanto al procedimiento de la reforma, nosotros ya expusimos nuestro punto de vista; creemos que es indispensable acudir a la consulta del sufragio universal y a la reunión de Cortes constituyentes. El plebiscito, que es un procedimiento democrático admirable para consultar la voluntad popular sobre problemas políticos concretos, bien definidos, no tiene eficacia para la reforma de la Constitución, en la que se tratan materias diversas que hacen imposible la emisión del voto.

Este pensamiento nuestro, expuesto reiteradamente, cuenta con grandes simpatías en la opinión. Y creemos que si no se tiene en cuenta, se cometerá un grave error. Y los errores en política suelen ser irreparables.

tra la socialdemocracia no podrán nada contra nosotros. Ochenta años después de la revolución de 1848, en que se entonaron en Alemania los «Canciones» (Luisa Otto Peters), el sexo femenino se ha transformado por completo.

Todo el que haya tenido ocasión de observar las asambleas del Día de las Mujeres en marzo de 1928 y crea en la misión de las mujeres, que están destinadas, sin dejar de ser mujeres, y actuando como mujeres imbuidas de los principios del Socialismo, a tomar una parte decisiva en la lucha de la Humanidad por una civilización más elevada, por una felicidad mayor, y a llevar la lucha de clases hasta que las diferencias de éstas sean vencidas, habrá visto en las reuniones del Día de las Mujeres bellas promesas en favor del éxito de esta lucha.

¿Por dónde comenzar, preguntamos de nuevo, la descripción de estas asambleas del Día de las Mujeres? Por Linz, donde el número de las participantes fue el doble de las del año pasado? ¿o bien por Wiener-Neustadt, donde la asamblea fue magnífica? ¿o bien por Saint-Polten, donde los inmensos mítines suscitaron un gran entusiasmo? ¿o bien mencionaremos el Tiro y la Carintia? ¿Pues qué decir de Viena, donde en muchos sectores hubo necesidad de tomar tres salones en vez de uno para poder acomodar a todas las manifestantes? En Rudolfsheim, donde no se creía en la posibilidad de reunir un gran número de mujeres para una asamblea, hubo el 25 de marzo, domingo, por la materia de asambleas de mujeres? Mbanderitas, las banderas de las Secciones desplegadas al aire, llevaban poesías publicadas en un folleto y leídas por hábiles recitadoras.

¿Cómo describir el entusiasmo de la multitud reunida en Ottakring? Cuando las compañeras de Sandtlein aparecieron en el salón, éste se hallaba lleno de centenares y centenares de mujeres que no dejaban de llegar. En Ottakring, en Linz, en Meidling, en Alsergrund, en Brigittenau, en Favoriten, en todas partes se observaba el mismo espectáculo: Sociedades instrumentales, comitivas con antorchas, masas corales, oradoras entusiastas y también oradores. Las mujeres compañeras nuestras merecen todos nuestros elogios. Todas han colaborado con cariño y entusiasmo por el éxito del Día de las Mujeres.

Como la causa que servimos es hermosa, estamos dispuestas a aplicar a ella nuestras mejores fuerzas. ¿Quién no recuerda que hace cerca de dieciocho meses las ciudadanas vienesas celebraban la entrada en el Partido de la afiliada número 100.000? Hoy, la organización vienesa consigna con orgullo que hay 137.000 mujeres afi-

liadas al Partido. ¿De 400.000 socialistas, 137.000 mujeres sólo en Viena! También progresamos en provincias. El total de los miembros femeninos del Partido en 1.º de marzo de 1928 era de 207.000, mientras que en el último censo no pasaban de 170.000.

El Día de las Mujeres ha sido también celebrado en Letonia, Suiza, Checoslovaquia y en otros países. En todos ellos ha tenido el mismo éxito que en Austria, proporcionalmente a las condiciones de cada país. Desde luego, el llamamiento del Comité Internacional de las Mujeres ha sido plenamente atendido en Austria. Nuestras ciudadanas podrán ir orgullosas a la Conferencia Internacional de las Mujeres, que se celebrará en Bruselas el mes de agosto, así como al Congreso Socialista Internacional. Nuestras mujeres demuestran a diario que su vida, su pensamiento, su entusiasmo, están dedicados a la conquista del Socialismo, y por ello a la emancipación completa y a la igualdad de la mujer para la felicidad de nuestros hijos, de nosotras mismas y de todo el proletariado. Esa será nuestra consigna, no sólo durante el Día de las Mujeres, sino también en lo sucesivo.

Adelaida POPP, diputada en el Parlamento austriaco.

### Delicias de la colonización capitalista

Cómo trata Inglaterra a los trabajadores indios.

LONDRES, 26.—Han regresado de la India, donde permanecieron una temporada, dos miembros del Consejo general de las Trade Unions, habiendo publicado un informe en el que dicen que después de ciento cincuenta años de dominación británica, existen millones de obreros y mineros insuficientemente alimentados, que sólo tienen el jornal de un chelín diario. Dicen que están mal vestidos y son analfabetos.—Atlante.

### BISBISEO

Algunos abogados quieren ser funcionarios. La mayoría de los abogados quiere seguir preocupando libremente la profesión, sin preocuparle poco ni mucho lo de la función. Ya saben los lectores, porque se ha repetido muchas veces en todos los tonos, que no hay ofusción sin órgano. En mozas, trigueros y demás solemnidades de su cristia donde se carece de órgano se emplea el melodio, y en ocasiones, el acordeón. La cuestión es meter ruido, sea como sea. Eso hacen ahora no pocos abogados en la función organizada por sus colegas sevillanos. Hay guirigay. Quién se imagina al frente de un negociado de lo criminal, dictando minutas de defensa que son otros tantos discos de gramola. Quién se considera oficial segundo de la sección de lo civil, repitiendo a una de las partes litigantes y ordenará datos y noticias sobre los fundamentos de la reclamación. Y luego, desde la covachuela, se confeccionarán informes luminosos, cuya luz se producirá al airearse y salir de las tinieblas. La literatura y la oratoria formal adquirirán un tono gris, borroso y manso y estarán impregnadas de filofasismo.

Pero, a cambio de esto, los abogados no han contado con la huésped. La huésped en este caso son los funcionarios abogados. Hay por esos misteriosos una de jurisperitos que altera. Son hombres duchos en lo de la «función», y llevan a los pretendientes actuales la ventaja de la práctica larga y pacientemente adquirida. No vale alegar que todos y cada uno de ellos pertenecen a distinto ramo de la Administración pública en el que se han especializado. De capitán a capitán no va nada, como de abogado a abogado no hay distancia, ni de funcionario a funcionario hay distinción. Y la antigüedad vale un real. He ahí un pleito contencioso interesantísimo, como abierto para los nuevos funcionarios. Podría servir de tema para la inevitable oposición a ingreso en la escuela que se cree. Ya no habrá variaciones de bufete. La escala mentada facilitará la ascensión al más ligero de cascos. Es la destreza de pies la que triunfará. A ver, señores, quien corre más...

### Efemérides

Rabefui

27 de mayo de 1797.—Es guillotinado en París el célebre revolucionario Graco Babeuf. Había nacido en San Quinín (Aisne) el 25 de noviembre de 1760. Muy joven aún, quiso a conocer por su campaña vigorosa contra las desigualdades sociales y contra la guerra, por lo cual sufrió diferentes condenas. A principios de germinal (marzo) del año IV de la República, fundó con otros una Asociación, que titularon «Los Iguales», cuyo objeto era la transformación de la sociedad mediante la instauración de un régi-



Adelaida POPP, diputada en el Parlamento austriaco.

men comunista. A la cabeza de la Asociación estaba Babeuf, y ayudándole Antonelle, Sylvain Marechal, Félix Lebelletier, Buonarroti, Darthe y Debón. Fruto de aquella conspiración fue el célebre Manifiesto de los Iguales, así como infinidad de documentos destinados a plasmar la organización social con que soñaban. Delatados por uno de ellos, el capitán Gicel, cuando iban a iniciar el movimiento revolucionario, fueron encarcelados los jefes y sometidos a un proceso, que duró desde el 20 de febrero de 1797 hasta el 26 de mayo del mismo año, siendo condenados Babeuf y Darthe a la guillotina y los demás a la deportación. Ambos fueron ejecutados al día siguiente. Contaba Babeuf treinta y seis años y Darthe veintiseis. Antes de la ejecución intentaron suicidarse, y malheridos fueron arrastrados al cadalso.

### Comentarios a un centenario

En uno de los días de esta segunda quincena de mayo se cumple el cuarto centenario del nacimiento de fray Luis. La figura grave y serena del profesor de la Universidad de Salamanca es toda una evocación, por contraste, de nuestra España del siglo XVI.

Fray Luis Ponce de León, nacido en Belmonte en mayo del 528, fraile agustino desde muy temprana edad, figura en la historia de la Literatura castellana entre los místicos más notables del siglo de oro. Pero siendo altísima la figura del escritor, hoy nos atrae mucho más el hombre, tipo de marcado carácter intelectual.

En la vorágine del siglo XVI, de aquella época en la que se mezclan por igual fanatismo e ignorancia, sed de aventura y ansia de goce terrenal, tendencia contemplativa e imperativo categórico de acción, nuestros místicos son la voz en la estepa clamando por un mundo mejor. Fuertemente humanos por temperamento, deshumanizados por razón de religión, que man su corazón para limpiarlo de ansias terrenas. Sus escritos semejan llamaradas que ascienden hacia el infinito para saciarse de lo que la vida les negó. Por eso, los versos de Santa Teresa que man y los de San Juan de la Cruz rebosan sensualidad. Fray Luis no arde; contempla. Su tiempo no le arrastra en la borriachera de heroísmo y santidad que la Inquisición luminaba. No podía, no, atraerle aquella España que vertía a torrentes sobre Europa el oro traído de América y la sangre propia también. Único puerto de paz eran en aquel entonces los conventos; en uno de ellos se refugió y el estudio con la amplia cultura de las Humanidades constituyó su paraíso terrenal. Claro que no sintió rebeldía ni dolor ante aquella vida absurda que destrataba lo más fuerte y generoso de la raza, extraviándose a sabiendas del verdadero camino del vivir. No ardió, no, fray Luis. Pero teniendo en cuenta los tiempos y su condición de clérigo, no fué poco el que conservase la

serenidad, despreciando el fanatismo, y que sobre la fama de las empresas guerreras colocara la callada labor del trabajador intelectual.

La vida es deleznable, transitoria, despreciable, delecta mística y ascética. La vida es poca cosa, susurra fray Luis; pero, ¿hay en ella tanto libro que leer! ¿Tanta cosa bella que estudiar! Casi es seguro que a pesar de la creación de la Universidad de Alcalá, el sabio agustino no perdonaría a Cisneros la quema de aquellos preciosos libros que formaban las bibliotecas sin par de Córdoba y Granada. Ellos encerraban todo el saber oriental y clásico. El fervor de los neoplatónicos los reunió cuando Córdoba, la capital del califato, fué el luminar científico del mundo y abrió a esta secta filosófica sus puertas de par en par.

Tranquila fué la vida de fray Luis. No ambicionó gloria ni vanidades, y la pasión no aparece a empuñar su constante serenidad. En su humilde celda, cuya ventana daba al campo, traducía a Virgilio, Horacio, Eurípides y Plutarco. Gran hebraista también, hace la versión del «Libro de Job» y la traducción y el comentario de «Cantar de los Cantares», tan maravillosamente, que no puede pedirse ni más corrección ni más naturalidad. Su prosa es tan tersa, tan sobria, tan clara, que no sólo le revela como uno de los mejores prosistas castellanos, sino que pone de manifiesto la textura de aquel espíritu en el fondo eminentemente clásico.

A orillas del Tormes le esperaba su huerto.—La Flecha—, y no sería allí precisamente donde ideó «La Perla casada», inspirada, según unos, en la «Institución feminea cristiana», de Luis Vives; según otros, en el capítulo XXI del «Libro de los proverbios». Entre las frentes del huerto concebía la mayoría de sus versos, escritos sólo como entretenimiento. El encanto de una de las noches primaverales allí, en Salamanca, de una noche luminosa, toda llena de estrellas, le prendió en la emoción cristalizada en las estrofas de la «Noche serena». Pero aún tenía más. Tenía su clase en la Universidad salmantina. Enseñanza y juventud le daban la sensación de que la esperanza no es sólo ultraterrena. Claro que el fraile profesor no podía tener el concepto amplio y democrático que de la enseñanza tenemos hoy; posible es que la creyera un privilegio de elegidos y no un derecho popular. Pero viendo a los alumnos seguir sus explicaciones, pensaría que si la luz de la acción pudiera ampliar el radio de acción más allá de las paredes de la Universidad y repartirse profusamente, la paz reinaria sobre la Tierra y los hombres aprenderían el verdadero sentido del vivir.

El temple sereno de fray Luis se manifestó cuando su proceso inquisitorial. Cuatro años y medio estuvo preso en Valladolid, dando constantemente pruebas de energía y dignidad. En la prisión escribió «Los nombres de Cristo», el mejor monumento de la mística española, y los famosos versos a la virgen, que tan bien glosó «Azorín». Integrado a su celda, no tuvo un comentario para los que tan injustamente le perseguieron. Comenzó su lección con la desde entonces célebre frase: «Señores, declamos ayer...»

Veintidós años después de su proceso, moría. Veintidós años consagrados por completo al estudio y a la enseñanza. En la capilla de la Universidad se le enterró, para que siempre pudiera encontrarse entre aquellas gentes jóvenes, que, acercándose con amor a las fuentes del saber, preparan poco a poco, pero firmemente, el camino de nuestro resurgimiento.

Maria Encarnación ESTEBAN

### Un acto de salvajismo

VALENCIA, 26.—El domingo por la tarde salieron a pasear por los alrededores del pueblo de Villamarchante cuatro muchachas de dieciséis a veinte años. Cuando se hallaban en una huerta, nueve jóvenes que iban montados en un carro se apearon del vehículo, arrojándose sobre las jóvenes. Estas huyeron, alcanzadas los jóvenes, abusando torpemente de ellas, fracturando a dos de ellas una pierna y un brazo.

Los autores fueron detenidos, intentando el pueblo lincharlos.—Mencheta.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 31862.

## DESPUÉS DE LAS ELECCIONES

### El nuevo Reichstag alemán

A estas alturas tenemos ya el resultado casi completo de las elecciones del domingo. Cuando esta mañana parecía que el número de votantes había aumentado sensiblemente en comparación con las últimas elecciones, de manera que el número de elegidos, con arreglo a la ley electoral alemana, habría aumentado igual y proporcionalmente, las cifras publicadas por la tarde por el director general del escrutinio reducen, con sorpresa de todos, el número de diputados a 389, en vez de 493 que hubo en el último Reichstag.

Por consiguiente, el número de diputados de los diferentes partidos es menos elevado de lo que se creía por la mañana. Salvo rectificaciones que no cambiarían ya la composición definitiva de los partidos, he aquí el resultado casi completo—sólo faltan las cifras de un cantón de las aledañas de Berlín—del escrutinio del domingo:

Votantes, 30.892.000.  
Socialistas, 9.111.000 votos y 152 diputados.  
Nacionalistas, 4.360.000 y 73 diputados.  
Centristas, 3.705.000 y 62 diputados.  
Comunistas, 3.233.000 y 54 diputados.  
Populistas, 2.670.000 y 44 diputados.  
Demócratas, 1.493.000 y 25 diputados.  
Partido de las clases medias, 1.304.000 y 23 diputados.  
Centro bávaro, 936.000 y 16 diputados.  
Racistas, 806.000 y 13 diputados.  
Campesinos cristianos, 770.000 y 13 diputados.  
Unión de campesinos, 480.000 y 8 diputados.

Hay, por último, tres pequeños partidos que reúnen entre todos 8 diputados.

Dos cosas se destacan de la elección del domingo: la derrota completa de los partidos gubernamentales, y, por consiguiente, el triunfo de la oposición, por una parte, y por otra la victoria de los socialistas. Prácticamente, los partidos democráticos y republicanos tienen mayoría en el Reichstag, a pesar del gran desastre del centro y de la disminución continua de los demócratas. Si se unen los 152 socialistas a los 62 centristas, a los 25 demócratas y a los 8 diputados de la Unión de campesinos, habrá una mayoría de 247 demócratas y republicanos contra 242 diputados de todos los demás partidos. Salvo dos diputados, todos esos pequeños partidos que vienen al nuevo Reichstag son de tendencia reaccionaria. Desde el punto de vista republicano están generalmente, como los populistas, al lado de la monarquía, si se declararan francamente contra la República, exceptuando, naturalmente, a los comunistas y a los racistas, que son partidarios de la dictadura.

Lo que resalta de las elecciones del día 20 es que, además de la derrota de los nacionalistas, que tiene caracteres de catástrofe, los comunistas no han podido ganar la partida a los socialistas. Los millones de votos perdidos de todos los demás partidos. Moscú lo han sido en garga pérdida. Como en el último Reichstag, los comunistas tendrán la tercera parte de los votos y de los puestos que los socialistas.

### Los socialistas judíos

### Banquete a Vandervelde en París

PARIS, 26.—En el restaurante cooperativo del bulevar del Temple se ha celebrado, bajo la presidencia de Pedro Renaudil, el banquete organizado por la Poale Sion de París en honor de Emilio Vandervelde con motivo de su reciente viaje a Palestina. Además de los miembros de la mencionada agrupación judía, asistieron al banquete Turati, Modigliani, Tseretelli, Karesky, Bracke, Longuet, Vicente Auriol y muchos otros conocidos socialistas. Otros, que se hallaban asistentes de París, excusaron su asistencia por carta o por telegrama, entre ellos Pablo Boncour, Pablo Faure, Fernando Bouisson, Grembach y algunos más.

Terminado el banquete, habló Renaudil para facilitar a la Poale Sion por sus trabajos de reconstrucción de un hogar nacional inspirado en los principios socialistas.

Hablaron a continuación Turati para saludar a Vandervelde, al socialista nunca desmentido; Longuet, para hacer constar que la Internacional Socialista no se había desinteresado en ninguna ocasión de los movimientos proletarios nacionales; Keresky, que recordó los dos viajes hechos a Rusia por Vandervelde y la energética defensa que hizo de los socialistas revolucionarios ante el tribunal de Moscú.

Habló en último término Vandervelde para declarar que fué a Palestina como marxista para estudiar sobre el terreno las tentativas socialistas y colectivistas hechas por el proletariado judío. Enumeró el trabajo constructivo de sus Cooperativas agrícolas, basadas en la comunidad de la tierra y en la prohibición del trabajo asalariado. Elogió la gran conciencia de clase que muestra el proletariado de Palestina, que se halla en muy buena situación porque aún no tiene frente a él un capitalismo desarrollado. Cuando esta fase del capitalismo llegue, encontrará un proletariado creador de un tipo de hombre nuevo, orgulloso de su independencia y de su libertad y lleno de fe en el ideal socialista.

El discurso de Vandervelde fué acogido con aplausos formidables.

Sin embargo, no debe desconocerse el éxito de los comunistas en Berlín, en Hamburgo y en Sajonia. En Westfalia no han hecho más que mantener sus posiciones; pero en todos los demás sitios han perdido terreno, mientras que los socialistas lo han ganado. Si los comunistas tuvieran jefes propios, y si les fuera permitido desarrollar una política suya, habría en el nuevo Reichstag un bloque obrero de 206 diputados. Pero como los comunistas no pueden hacer sino la política ordenada por Moscú, hay que eliminar, desde luego, a los 54 diputados comunistas al evaluar las fuerzas en presencia en una política posible. Si los comunistas pesan algo, es el suyo un peso muerto para una política obrera y socialista.

Grave es la derrota del centro. Desde su existencia es la pérdida más sensible. Si se agregan las pérdidas del centro bávaro a las del viejo centro, se llega a la pérdida total de 10 diputados entre 88. Las pérdidas han sido sobre todo sensibles en la Westfalia industrial. Los obreros católicos se han rebelado y se han pasado a los socialistas y a los comunistas. Si el centro quiere salvar su existencia como gran partido católico que agrupe todas las fuerzas vivas de la población católica, se verá obligado a inclinarse a la izquierda. Su fracaso es al mismo tiempo la justificación de Wirth.

¿Cuál será el futuro Gobierno? Es muy probable que Hindenburg tenga necesidad de llamar a un socialista para formar el nuevo Gobierno. La gran derrota del centro y la disminución de los demócratas hace inevitable esa solución. Los socialistas no participarán en ningún Gobierno de coalición—ni hay otro Gobierno posible—sin tener garantías desde el punto de vista de las leyes sociales.

El Convenio de Washington deberá ser ratificado rápidamente; la jornada de ocho horas habrá de ser puesta a cubierto de todo ataque, y la política económica y financiera deberá ser modificada en su esencia. Esto es lo que debe esperarse del futuro Gobierno.

¿Estarán representados en el los populistas de Stresemann? Es muy dudoso; pero, sin embargo, dada la ductilidad de su jefe, no es imposible. Ciertamente desde el punto de vista de la política internacional los socialistas no tendrían que oponer ninguna objeción contra Stresemann. Pero éstas son cuestiones de mañana. Hoy hay que felicitar por la victoria socialista y por la derrota de la reacción monárquica y militarista.

J. STEINER

Redactor del «Vorwaerts»

Berlin, 23 mayo.

### Una conferencia de Cordero

La conferencia que nuestro compañero Manuel Cordero dió ayer a los obreros comiteros en el salón grande de la Casa del Pueblo ha sido tomada taquígraficamente, y la publicaremos en un próximo número.

Todos los trabajadores de las Artes Blancas Alimenticias deben comprar ese día EL SOCIALISTA para leer con atención la conferencia de Cordero.

### Explosión en una mina

### Siete obreros muertos y cinco heridos

NUEVA YORK, 26.—A la entrada de la mina «Hudson Company», de Filkesparre, se ha producido una violenta explosión, a consecuencia de la cual han perecido siete mineros y cinco en grave estado fueron llevados al Hospital.—Atlante.

### Congreso laborista femenino

LONDRES, 26.—Con la nueva afluencia de delegadas al Congreso laborista femenino que se celebra en Portsmouth, el número de ellas excede de 650, cifra jamás lograda, demostradora del entusiasmo reinante. Susana Lawrence, que preside el acto, destacó en su discurso la importancia que tendrá la mujer en las próximas elecciones, en las que por vez primera tendrán iguales derechos que los hombres.

«Esta—exclamó—es la última revista de nuestras tropas antes de entrar en batalla».

El Congreso acordó por aclamación expresar su simpatía por las mujeres de los mineros, que tanto están sufriendo por el paro reinante.

Luego se discutió el tema de la limitación de la natalidad, acerca del cual el Congreso se mostró muy dividido.

Al aparecer MacDonald en el salón de sesiones se le tributó una gran ovación.

El número total de delegadas es de 656, descomponiéndose así: Secciones femeninas, 374; Secciones laboristas, 61; Secciones locales, 10; Organizaciones cooperativas, 10; Secciones Socialistas, 19; Sociedades Obreras, 43; Guildas femeninas y otras, 35.—White.

### En Madrid

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

## DE LA PASADA LUCHA ELECTORAL



Cuando la juventud de otros pueblos construye con su histerismo pedestales para falsos ídolos, la alemana se lanza a la vorágine electoral, y, afianzando la República, lucha por llevar a las cumbres del Poder a los hombres mejores, a los más aptos, a los más buenos...



VULGARIZACIONES HIGIENICAS

CÓMO COMIENZA A PADECER EL ESTÓMAGO

Son muchas las personas que padecen del estómago, y su número aumenta cada día...

Las causas primeras de esta evolución tan notable, pero tan temible en sus consecuencias...

El estómago es un órgano pacifista. Durante años y años, muy a menudo desde la primera infancia...

Al principio sólo se notan trastornos pasajeros y poco intensos, que aparecen principalmente después de comidas y bebidas algo copiosas...

De todos modos, es evidente que cualquier estómago así cansado se fatiga a la larga. Las glándulas gástricas se hipertrofian primero...

Concidea la causa del mal, es fácil discernir el remedio. Nos encontramos, pues, aquí en presencia de una indicación terapéutica formal...

Para la dispepsia sólo constituye un primer período. Por la insuficiencia funcional que traduce, ella abre la puerta a múltiples afecciones...

Desgraciadamente, el paciente no acude a su médico para consultarle sino cuando la afección está ya en plena evolución...

Figuras socialistas argentinas

Joaquín Coca

Teórico y práctico del movimiento gremial, puede decirse de Coca que tiene una visión clara y concreta del problema...

De profesión zapatero hasta el año 1918, dedicó sus actividades en el gremio al cual pertenecía a demostrar que en el ambiente anárquico e individualista de las desquiciadas sociedades existentes...

Lo que más mérito da a esta «Historia edificante» es la ironía, la sutilísima ironía que campea en sus capítulos.

Algunos de éstos hay como el en que se describe la manera que tuvo el Drake, almirante de las Inglaterra...

La doctrina gremial que él sustentaba era mirada con extrañeza hasta por compañeros socialistas...

Sin embargo, el tiempo y los fracasos de la organización vinieron a hacerle justicia en sus ideas y propósitos...

No obstante, existía dentro de la profesión una influencia sindicalista, que siempre brotó por la submancia de la acción gremial...

Esta novela, historia, quimera, descubrimiento, o lo que sea, es algo bien, muy bien escrito por todos estilos...

Se trata de una nueva modalidad artística, pero su gran originalidad y curiosidad habrá de despertar el mayor interés.

Folleto de EL SOCIALISTA 1 FIGURAS SOCIALISTAS

Pablo Iglesias (1850-1925)

Por Alejandro CASTINEIRAS

Murió Pedro en tierra ferrolana tan pobre como había vivido. Quedó Juana, su esposa...

Esta dramática escena, que parece arrancada de algún relato gótico, constituye el doloroso preámbulo de una vida bien calificada de heroica...

«La separación de mi madre me afectó mucho, tanto que me quedé como atontado de puro triste. No comía casi nada. Mis primeros meses del Hospicio fueron de un efecto aplastante...

«Ha muerto, señora... Como quien huía de una calamidad se alejó Juana del portal, llevando a la rastra a sus pequeños...

«No hagamos menuda la reseña de todo lo que le ocurre entre las sombrías paredes de aquel Hospicio...

«A los dos o tres días, con la tristeza natural en un niño, volví al Hospicio, y el regente, sin comprender el móvil de mi acción...

«He sido muy explotado. Sin embargo, así como la explotación vuelve resignados a otros, a mí me inspiraba deseos de aprender de prisa mi oficio para poder ayudar al sostenimiento de mi madre...

de las organizaciones obreras, co-

le de las organizaciones obreras, co-rrumpidas por los radicales irigoyenistas. Comenzó a publicar así una sección comentadora de las actividades de la semana...

A mediados de 1919 pasó a ocuparse de la crónica parlamentaria, mas al año siguiente volvió de nuevo a la primera sección.

Ha sido candidato a concejal metropolitano y candidato a diputado nacional en las elecciones de 23 de marzo de 1924 por la capital federal...

Los proyectos presentados a la Cámara de que forma parte durante su diputación, así como las interpelaciones presentadas a los ministros del Poder Ejecutivo, han sido varios e importantes.

La acción parlamentaria del compañero Joaquín Coca merece señalarse por su acendrado cariño, que siempre tuvo en los distintos asuntos que toco.

Su actuación lo llevó a ocupar dentro del Partido otros cargos de responsabilidad: secretario de la Comisión Socialista de Información gremial, secretario general dos veces (actualmente lo es) de la Federación Socialista de la capital...

Joaquín Coca nació en Barcelona (España), el día 24 de octubre de 1884.

Un decreto La ratificación de Convenios

La «Gaceta» de ayer publica un decreto, cuya parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Queda autorizado el Gobierno para ratificar y registrar en la Secretaría de la Sociedad de Naciones los siguientes proyectos de Convenio...

Artículo 2.º El Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria queda autorizado para introducir en las leyes y disposiciones respectivas las modificaciones derivadas de los proyectos de Convenios ratificados...

Artículo 3.º El Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria queda autorizado para introducir en las leyes y disposiciones respectivas las modificaciones derivadas de los proyectos de Convenios ratificados...

MALES SECRETOS Purgaciones reñentes y crónicas. Cistitis, Prostatitis, Orquitis, Sífilis, Impotencia, Neurastenia, Afecciones de la piel y de la sangre...

EN EL TALLER DE UN GRAN ARTISTA ESPAÑOL

Castro Gil, el aguafuertista, tiene su taller en la calle Vauguard, a dos pasos del jardín del Luxemburgo. En este «taller», cómodamente sentado frente a un beneditino que el artista mismo sirvió...

«De Lugo, gallego de pura cepa, gallego overdado. Después ríe, viéndome bravamente a los ojos, orgullosamente simple de ser artista y ser gallego. Tiene ojos azules de muchacho y una gran frente. Se diría un artista de cine alemán.

«Mas es preciso colocarse dentro de la visión del aguafuertista de pura cepa, del artista genial que es Castro Gil, para penetrar la poesía misteriosa y la hondura expresiva de sus cartones...

«Y los árboles! Es preciso ver la tragedia de los árboles nudosos que salen del buril de Castro Gil. Son, unos, como monarcas o señores llenos de dignidad...

«Mas es preciso colocarse dentro de la visión del aguafuertista de pura cepa, del artista genial que es Castro Gil, para penetrar la poesía misteriosa y la hondura expresiva de sus cartones...

«Y los árboles! Es preciso ver la tragedia de los árboles nudosos que salen del buril de Castro Gil. Son, unos, como monarcas o señores llenos de dignidad...

CASA BENITEZ SASTRERÍA INFANTAS, 42. Proveedor de las Sociedades Obreras. Trajes a medida desde SETENTA PESETAS. Hechura y corte garantizados.

MENESES, S. A. (Marca EL GUERRERO) Avenida de Pi y Margall, 22. Único despacho de fábrica. CUBIERTO ALPACA METAL EXTRA BLANCO. CUBIERTO MESA, 2 PESETAS. CUCHARITA CAFE, 0,50 PESETAS.

«Había sumido mi deficiente alimentación haciendo una vez, a consecuencia del esfuerzo realizado pozando, me pusiera tan malo, que me parecía que me negue a volver a sacar agua...

(Terminará el próximo domingo.)



# Al pasar

## Villa Conforme

Entre qué grados de latitud y de longitud del meridiano de Madrid está situada?

Todos la conocerán. La habéis visto en diversas provincias. Es siempre la misma. Tranquila y reposada, y reposados y tranquilos sus moradores.

La paz reina en ella, siquiera sea la paz de los cementerios. Parece un extenso perímetro de estalactitas y estalagmitas. Estratificadas las viviendas; estratificadas los cerebros. Tranquilidad tan sólo aparente. Nadie es feliz; todos son resignados. Unicamente de boca a oído, muy bajito, como si los asustaran sus propias palabras, protestan entre ellos. Se limitan a murmurar de todo y de todos. Labor ineficaz, negativa.

—En el pueblo no se puede vivir —dicen.— El alcalde es malo. Las demás autoridades, peores. Los Gobiernos, ¡ah, los Gobiernos!, presentes, pasados y futuros, una calamidad. Los culpables de toda. Políticos, al fin, que desde la extrema derecha a la extrema izquierda, todos van a lo mismo. A su negocio.

En España—agregan—lo que hace falta es un hombre que lo resuelva todo.

Fian en un Mesías, que de la noche a la mañana, sin intervención de los indígenas, de satisfacción del real orden a todas sus necesidades, a todos sus problemas. Claro que a los suyos, a los mísculos de la aldea, que estiman no hay otros tan apremiantes ni tan justos, ni nadie tiene mejor derecho a que se los atienda que ellos.

De su total ignorancia, de su mismo desconocimiento, nace su actitud.

Este tipo de villa es bien distinto de aquel otro en que los desengaños, la decepción por propagandas mal examinadas y por actuaciones personales y egoístas, carentes de todo altruismo e idealidad, ha engendrado el escepticismo.

—No son desengañados! ¡Son abandonados!

Entre ellos la labor del propagandista es harto difícil.

Su presencia despierta curiosidad primero, recelo después.

No es el propagandista de esta o la otra tendencia al que así tratan. Es a todos.

Sólo ven en él al perturbador de su reposo. Para rechazarle les da igual los teorías que sustentan. Les desconocen todas.

A nosotros estos lugares nos atraen. No vituperio; benevolencia y afecto tenemos para sus moradores.

Los culpables de que haya pueblos y pueblos en estas condiciones, en la mente de todos están, y no son unas rápidas impresiones de viaje adecuadas para abordar de lleno el tema.

Lo cierto es que precisa trocar su conformidad en inquietud, sumarlos al concierto de la vida de que tan alejados se hallan, y que lo logrará quien con más tesón y constancia lo persiga.

Son tierra virgen, propicia a admitir—valga la metáfora—lo mismo el arado romano que el tractor moderno. Con ellos triunfará el adventizo o el altruista. El primero que llegue.

Urge, pues, llevar la propaganda de las ciudades a estos sitios donde no se ha ido nunca, o alguna vez por excepción, hace mucho tiempo, aun habida cuenta de las molestias que ello origina y de las desilusiones que puedan cosecharse.

La tarea es ruda, sí; pero precisa. Hay que roturar para laborar luego.

—¡No son malos! ¡No son egoístas! ¡Son desgraciados!

Y habrá que ayudarlos por propia conveniencia; ¡Fuerza en estado potencial, sirve de contrapeso en la balanza!

Ahí está, a nuestro juicio, la gran masa que hay que conquistar a toda costa, tanto para evitar que se adueñen de ella quienes ofrecen lo que no pueden cumplir—pensando de la manera más piadosa—, haciendo que al verse luego decepcionados formen en el ejército de los escépticos—sector ya difícil de atraer— cuanto para que, sumándose al concierto de la vida, laboren por sí y no sean como su actitud inconsciente un valor nulo al par que el auxiliar mejor de los que niegan al factor trabajo aquella beligerancia y aquel puesto que de derecho la corresponden.

Félix GALAN  
En el Páramo, mayo 1928.

# Ayuntamiento

El señor Chicharro y otros concejales han presentado al Ayuntamiento una moción, donde se propone:

«Primero. Que se revisen los actuales convenios con las Compañías de Electricidad, Gas, Metropolitano y Tranvías, acomodándolos a la realidad presente, ya modificando las tarifas, ya comprobando si satisfacen la cantidad correspondiente a los aprovechamientos.

Segundo. Que se requiera a la Compañía del Metropolitano para que

satisfaga las cantidades que adeuda, e igualmente a la Sociedad de Agricultores de Levante.

Tercero. Que se requiera asimismo a la Compañía de Tranvías para que ingrese lo recaudado por la línea de Estaciones y Mercados y siga cumpliendo esta obligación conforme a lo acordado por el Ayuntamiento, hasta que éste decida el régimen de explotación de esa línea y las demás que revertían, mediante los convenios que se establezcan entre el Ayuntamiento y la Compañía, con la mayor urgencia posible, siendo siempre los más beneficiosos para el Municipio.

Cuarto. Consistoriales de Madrid, a 26 de mayo de 1928.—Jaime Chicharro, José Fernández de Heredia, Julio Cola.»

# Lo que más urge

Es innegable que desde 1890, fecha memorable de la institución del Primero de Mayo, algo hemos alcanzado los obreros. Aquella legislación internacional protectora del trabajo acordada en el Congreso Socialista de París, reclamada constantemente por el proletariado de todos los países y conseguida en su mayor parte, es algo importante que da alientos para proseguir la campaña internacional de reivindicaciones proletarias.

Pero si de hecho representa algo, y aun mucho, lo conseguido, convegnamos que queda mucho por hacer para salir del infierno de privaciones y de miserias en que vive el obrero español.

Urge, en primer término, alcanzar el establecimiento de un jornal mínimo, con arreglo al coste de la vida en cada localidad.

Urge conseguir el Seguro al paro forzoso, en forma que al cesar el trabajo por carencia de éste quede garantizado el derecho a la vida del obrero y de su familia.

Precisa establecer el Seguro de enfermedad a fin de evitar, en lo posible, los trastornos y las privaciones que la pérdida de salud de algún miembro de la familia representa, máxime si el afectado es quien gana el pan para la familia.

Es de urgencia absoluta la implantación del Retiro de la vejez, en forma que quien agotó sus energías trabajando y produciendo tenga derecho a vivir decentemente los últimos años de su existencia, sin necesidad de asilos ni de recurrir a la mendicidad.

¿Que todo esto es mucho? Claro que lo es; pero también es mucha la fuerza de la organización obrera y la influencia que pueda ejercer para convertir en bellas realidades las mejoras anotadas y sentidas con emoción intensa por todos los desheredados.

J. COMPOSADA

# Los Comités paritarios y la agricultura

En el número de EL SOCIALISTA del viernes 25 de mayo apareció íntegra la disposición publicada en la «Gaceta», sobre organización corporativa en la Agricultura, documento interesantísimo que no deben dejar de conocer los obreros del campo.

Los compañeros que deseen recibir ejemplares de dicho día pueden solicitarlos en la Administración, Carranza, no.

# Compañía de los Caminos de Hierro del Norte de España

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 15 del próximo mes de junio, a las once de la mañana, se celebre el sorteo para amortizar 800 acciones Lérida a Reus y Tarragona, correspondientes al vencimiento de 1.º de agosto del corriente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas que quieren concurrir al sorteo, que será público y tendrá efecto en esta corte, en las Oficinas del Consejo de Administración de esta Compañía, Alcalá, número 16.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 15 del próximo mes de junio, a las once de la mañana, se verificará el sorteo de 117 obligaciones de interés fijo de la línea de Valencia a Utiel, correspondientes al vencimiento de 1.º de julio del corriente año.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores obligacionistas que desean concurrir al sorteo, que será público y tendrá efecto en esta corte, en las oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, Alcalá, número 16.

Madrid, 9 de mayo de 1928.—El secretario general de la Compañía, Ventura González.

# La Esperanza

ANTONIO OLIVER Y C.ª  
Fábrica de mosaicos hidráulicos.  
Venta de azulejos y cemento.  
Venta de baldosín catalán de primera clase, de la fábrica de Cosme Toda, a precios económicos.  
SAN BERNARDO, 100

# Lo del día

**BODEGA COOPERATIVA.**  
Han visitado al ministro de Trabajo varios vecinos de Santa María de los Llanos (Cuenca) pidiendo la formación de una bodega cooperativa.

Formarán dicha Cooperativa unos socios, dispuestos a garantizar mancomunada y solidariamente las obligaciones de ella. Desean que la bodega tenga una capacidad de arrobas 30.000, y piensan solicitar un préstamo del servicio nacional del Crédito Agrícola.

# LA ADQUISICIÓN DEL TERRITORIO DE LA ALDEA DE SAN NICOLAS

En cumplimiento del decreto-ley de la Presidencia fecha 15 de marzo de 1927, el ministro de Trabajo ha ingresado en la Tesorería de Hacienda la cantidad de 631.250 pesetas para que por dicho organismo se ponga a disposición del presidente de la Comisión ejecutiva del decreto-ley referente a la Aldea de San Nicolás (Islas Canarias) para que formalice la escritura de adquisición del territorio mencionado.

# PETICION DE UN TRIBUNAL INDUSTRIAL

Una Comisión de Sarríena (Huesca) visitó ayer al ministro de Trabajo en solicitud de que cree un Tribunal Industrial en aquella localidad.

# LOS TORREROS DE FAROS

El ministro de Fomento recibió ayer a una Comisión de torreros de faros en solicitud de mejoras.

# EL COMITÉ DE EXPERTOS JURIDICOS DE LA AVIACION

Ayer mañana se reunió en el Senado la Comisión del Comité de Expertos Jurídicos de Aviación, encargada de redactar el anteproyecto de Convenio sobre responsabilidad por el transporte aéreo.

En la sesión de la tarde se sometieron al Pleno del Comité la redacción de dicho proyecto.

# INAUGURACION DE UNA ESCUELA DE APICULTURA

Hoy, a las once y media de la mañana, se inauguró en Miraflores de la Sierra (Madrid) la Escuela práctica de Apicultura.

Ayer marcharon a dicho punto los maestros nacionales que serán alumnos del primer curso de Apicultura.

# RATIFICACION DE UN TRATADO

Por decreto-ley del ministerio de Estado se autoriza al Gobierno para ratificar el Tratado de conciliación, arreglo judicial y arbitraje, firmado por España con Suecia en Madrid el 26 de abril de este año.

# LA EXPOSICION DE PRENSA DE COLOMBIA

Recomendamos a los compañeros que están al frente de los periódicos obreros y socialistas el envío de ejemplares de los mismos a la Exposición de Colombia, con el fin de que no falte en esa la prensa de los trabajadores españoles. Los envíos deben hacerse a la siguiente dirección:

- Alemania: An Die Internationale Presse-Ausstellung, Pressa Koenig.
  - Francia: Staatenhaus-Sektor Spanien.
- Las remesas deben ser franquizadas con sellos de correo a razón de cinco céntimos por cada cincuenta gramos de peso o fracción.

# Sección de noticias

**Convocatoria.**—La Sociedad General de Porteros de los ministerios civiles celebrará junta general extraordinaria, en su domicilio social, Jordán, 8, primero, el día 2 de junio, a las diez de la noche, con el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior; dar cuenta la Comisión nombrada en junta general de 29 de octubre de los trabajos realizados, y disolución de la

**Para mañana**  
Casa del Pueblo.—En el salón grande, a las ocho de la noche, Aserradores Mecánicos.

**Universidad Central.**—A las seis de la tarde, en la Biblioteca Diplomática, M. Carayon: «La materia de Bosueta».

misma; dimisión con carácter irrevocable de la Junta directiva. Mesa de discusión y comisión revisora de cuentas; nombramiento de nueva Junta directiva, Mesa de discusión y Comisión revisora de cuentas; ruegos y preguntas. Se ruga la asistencia.

**En honor de Barrio y Morayta.**—En el restaurante Spidium se han reunido, en comida íntima, los representantes de las Sociedades de inquilinos de provincias que habitan en Madrid con el Directorio de la Federación de Entidades de España. La comida, que como decimos fué de carácter íntimo, tuvo por objeto hacer entrega al señor Barrio y Morayta de un artístico pergamino que dos representantes de la Sociedad de Inquilinos de El Ferrol portaban, en el cual nombran al presidente de la Federación, señor Barrio y Morayta, presidente honorario de dicha entidad ferrolana.

**Banda municipal.**—Programa que celebrará hoy, a las once y media de la mañana, en el Retiro; alanceros de la Real Banda, pasodoble (primera vez) «Marquitos», o.s. girondinos, obertura, Litoff. «Scherzades» (número 3), Rimsky-Korsakov. Preludio de «El caserío», Guridi. «Viaje de Sigfredo por el Rin», Wagner. Fantasia de «Benamor», Luna.

**El profesor francés M. De Lapradelle, en Madrid.**—Ha llegado a esta corte, con objeto de presidir las sesiones del VIII Congreso Jurídico de la Aviación, el profesor de Derecho internacional señor De Lapradelle.

**El Consulado de Santo Domingo.**—El cónsul de la República Dominicana en Madrid participa el traslado de las oficinas del Consulado a su cargo a la calle del Marqués del Riscal, 5, primero izquierdo.

**Agrupación Socialista Santanderina.**—Se convoca a la asamblea que para discutir el orden del día del Congreso del Partido y designar el compañero que ha de representar a esta Agrupación en dicho Congreso se celebrará el martes 29, a las ocho y media de la noche, en la Casa del Pueblo de Santander. Por ser esta la segunda convocatoria, se advierte el salón los salidos que la asamblea se celebrará en el momento que está, por lo que se les recomienda puntualidad en la asistencia.

**Dependientes de Vaquerías.**—La Sociedad de Dependientes de Vaquerías, Cabrerías y Despachos de leche celebrará junta general ordinaria el día 30 del corriente, a las diez y media de la noche, en la Casa del Pueblo de Santander. El orden del día: Lectura del acta de la junta anterior; lectura para su aprobación de las cuentas del segundo semestre de 1927; nombramiento de cargos vacantes en la Directiva; gestión de los asuntos de la junta; gestión de los asuntos de la junta; gestión de los asuntos de la junta.

**Obreros en Artículos de Piel.**—La Sociedad de Obreros en Artículos de Piel celebrará junta general ordinaria el día 31 de mayo, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de su domicilio social, calle de Piamonte, 2, para tratar el siguiente orden del día: Lectura del acta de la junta anterior; cuentas del primer trimestre de 1928; altas y bajas de asociados; gestión y proposiciones de la Directiva; gestión de los delegados; preguntas y proposiciones de los asociados.

# Actos para hoy

**Visita al Cementerio Civil.**—A las seis de la tarde, visita colectiva de Fraternidad Cívica al Cementerio Civil.

**Casa del Pueblo.**—En el salón grande, a las diez de la mañana, Gas y Electricidad. En el salón pequeño, a las diez de la mañana, Instaladores y Montadores Electricistas.

**Centro de Hijos de Madrid.**—A las diez y media de la mañana, en primera convocatoria, y a las once en segunda, junta general extraordinaria del mismo.

**Teatro Eldorado.**—A las once de la mañana, nuevo acto de la campaña de higiene social, en el que tomarán parte diversos oradores.

**Escuela Normal de Maestros (San Bernardo, 80).**—A las once y media de la mañana, nuevo acto público de la serie organizada por la Federación del Profesorado Municipal.

**Para mañana**  
Casa del Pueblo.—En el salón grande, a las ocho de la noche, Aserradores Mecánicos.

**Universidad Central.**—A las seis de la tarde, en la Biblioteca Diplomática, M. Carayon: «La materia de Bosueta».

# Teatros

## ZARZUELA.—HOMENAJE A MORAYTA TORROBA

En el coliseo de la calle de Jovelanos se celebró anoche el homenaje al maestro Moreno Torroba.

El espectáculo constaba de dos partes: la primera, los dos primeros actos de «La Marchenera».

La compañía de la Zarzuela bordó la obra del notable compositor.

Este, que dirigió la orquesta, fué ovacionado con gran entusiasmo, en unión de Feleisa Herrero, María Badía, Pulido y Estarrelles.

El preludio del acto tercero de «La Marchenera» también fué repetido.

El señor Baena, director de la compañía, ofreció su adhesión, en nombre de todos los actores; el maestro Torroba dió las gracias; también habló el maestro Lina.

Terminó el espectáculo con la intervención de Laura de Santelmo, Feleisa Herrero, que cantó dos veces una canción mejicana; Delfín Pulido y fiesta de la Jota, en la que cantó el señor Lapuente.

El teatro estuvo lleno por completo.—A. García.

## LA LATINA.—BENEFICIO DE SELIGIA PEREZ CARPIO

Ayer, con un programa selecto, celebró su función de beneficio la primera tiple de la compañía de Apolo, Seligia Pérez Carpio, que en La Latina ha renovado sus triunfos del Alkazar y de la catedral del género chico.

En «La Morería» y en «La fiesta de San Antonio» se cantaron a docenas las ovaciones y las llamadas a escena, no sólo como cantante, en lo que es una de las primeras, sino en el género dramático, en donde hizo verdaderas filigranas, secundada admirablemente por Roméu, Navarro, Galleguito, la Durá y la Carmen Andrés.

El escenario se cubrió de flores, la beneficiada recibió regalos y aplausos a granel.—F.

## FUENCARRAL.—CIRCO AMERICANO

Anoche dió principio en el teatro Fuencarral la temporada de circo con la presentación de los artistas que trabajan bajo la dirección del señor Perezoff.

Los diez números fueron del agrado del público, destacando los ciros hermanos Díaz y los modeladores Bel-Argay, que fueron largamente ovacionados.

La compañía de Georges Marels representó el mimodrama «Cautiva de los leones», que impresionó a los espectadores hasta extremos no vistos. Un ejemplar hermoso del ray de las selvas llamó la atención justificadamente.

Baristas, atletas, acróbatas, gimnastas, etc., etc., completan el interesante programa, no decayendo un momento la atención y comportándose todos con pericia y agilidad en sus respectivos ejercicios.

En suma, un espectáculo divertido, que llevará a noches sucesivas numeroso público al popular teatro.—A.

## Los sucesos

### UNA JOVEN LESIONADA

Josefa Gallardo Sánchez, de veinte años, padeció lesiones de pronóstico reservado al caer encima una tabla de la portada de un establecimiento de la calle del Príncipe de Vergara.

### ACCIDENTES DEL TRABAJO

Cuando trabajaba en una obra de la calle de Martínez Campos, 51, se causó lesiones graves el obrero albanil José García Valseca, de diecisiete años, domiciliado en el Puente de Vallecas.

Después de asistido en la Casa de Socorro fué conducido al Hospital de la Princesa.

Trabajando en su oficio de albanil en la calle de Fernando el Católico, 44, se causó lesiones de pronóstico reservado Salvador Garvill Rodríguez, de veintitrés años, domiciliado en la Cuesta de la Elipa, 24.

En una obra de la calle de Alfonso XII, 18, se causó lesiones de pronósti-

# Deportes

## ATHLETIC-VALENCIA ESTA TARDE

A las cinco y media en punto, en el Stádium Metropolitano, juegan esta tarde su partido correspondiente al torneo de Liga máxima el Athletic de Madrid y el Valencia.

La probable alineación de los bandos será la siguiente:

Athletic: Vidal (Unión); Olasito, Lantejo (Deportivo Nacional); Santos, Ordoñez, Illera (R. Madrid); Martín (Racing), Cosme, Palacios, Galatas y Olaso.

Con motivo de celebrar el Club madrileño hoy sus bodas de plata, las demás Sociedades le han prestado jugadores, que contribuyan a homenajearlo.

Valencia: Pedret; Roca; Reyes; Rey; Salvador; Amorós; Pérez; Picolin; Ródnas; Arcadio; Sánchez.

## FERROVIARIA-PRIMITIVA AMISTAD

A las once, en el campo de la Ferroviaria (paseo de las Delicias), en el que se han introducido importantes mejoras, se juega el último partido del campeonato del Grupo B, entre el Club propietario del campo y la Primitiva Amistad.

Para la Primitiva tiene una importancia decisiva este encuentro, pues una derrota le igualaría en puntos con el Hércules Vasco.

La Ferroviaria espera con gran interés este encuentro.

## LOS CAMPEONATOS CASTELLANOS DE ATLETISMO

Hoy domingo se celebrarán las dos primeras jornadas para los campeonatos de Castilla de atletismo.

Por la mañana, en las nuevas, en el campo del Racing Club, tendrán efecto las siguientes pruebas:

100 metros (eliminatórias), 1.500 metros (final), 100 metros (semifinal), lanzamiento del martillo, salto de longitud, 100 metros (final), 100 metros (semifinal).

Y por la tarde, a las cinco, en el campo de la Sociedad Atlética, estas otras: Triple salto, lanzamiento del disco, altura.

Los atletas participantes deberán estar presentes a las horas indicadas, ya que la Federación se reserva el derecho de alterar el orden de las pruebas, siempre que las circunstancias así lo exijan.

## Por EL SOCIALISTA

Suma anterior	Pesetas.
MADRID.—L. Povedano, 2,50; Sociedad Vidrieros y Fontaneros, 25; A. Sánchez, 1; A. Trashedoras, 1; Grupo Socialista Dependientes «Teatros», 3; Sánchez-Rivera, 10; A. Fabra Ribas, 15.	57,621,07
SAMA.—P. Suárez y R. Álvarez	57,50
SOTRONDIO.—Pilar Alonso, 5; colecta mitin Primero de Mayo, 6,40.	2
ABLANA.—R. G. Peña, 2; R. Figueras, 2; M. G. Peña, 1; J. M. Tejero, 1; F. G. Pérez, 1; G. Pérez, 1; N. G. Pérez, 1; J. García, 1; A. G. Pérez, 1.	24,40
MATARO.—Beneficio venta EL SOCIALISTA, 10,75; P. Colvet, 2,75; J. Farés, 0,70.	25
BARCELONA.—V. Serra, 10; Tribunal Industrial, 25; PUEBLA DEL DUC.—Cairo Obiero Socialista, 20.	25
REINOSA.—Grupo pro Prensa, 8; sobrante de una excursión a Estoril, 5.	20
MONOVAR.—Rec. en 15.º aniversario dada por Saborit el 17 del corriente, 30.	30
SANTANDER.—T. Aras, 6; A. Pérez, 3; A. Aras, 3; R. Ramos, 5; S. S. S. E. Camons, 5; P. Vergara, 2.	29
Total	57,834,17

## Publicaciones recibidas

Libros recibidos, de los que oportunamente nos ocuparemos en nuestra sección dominical:

«En plena luna de miel», novela, por Regina M. Vargas de Tejero, editorial Arquer, Badajoz.

«Vibración de estífon», por Juan Gil Alberto, dibujos de Manuel Redondo, Valencia, 1928.

«Samuel busca la Verdad», por Upton Sinclair (Colección Ideal, Barcelona).

«La dama desconocida», por Tomás Borrás.

## Libros de autores escogidos

ALVAREZ DEL VAYO.—La senda roja, 5.

IDEM.—La senda roja, 5.

ARAQUISTAIN.—La agonia antigua y moderna, 5.

GOMEZ DE BAQUERO.—Piranesi y su Compañía, 5.

MIGUEL DE MORA.—Los impulsos, 5.

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA.

Acompñese al pedido su importe, más 40 céntimos para certificado.

## Los pequeños grandes libros

A sesenta y cinco céntimos cada tomo.

Augusto Bebel: «Socialización de la sociedad».

Carlos Albert: «El amor libre» (dos tomos).

León Tolstói: «Nuevas orientaciones».

Juan Jaurés y Pablo Lafargue: «El concepto de la historia» (controversia).

Proudhon: «Psicología de la revolución».

Estililo Littré: «El árbol del bien y del mal».

Carlos R. Darwin: «Las facultades mentales en el hombre y en los animales».

Emilio Zola: «Estudios críticos».

Fiammarion: «Un viaje por los cielos».

Gustavo Hervé: «La Humanidad futura».

Albert Richard: «Manual del socialismo».

Juan Jaurés: «La paz y el Socialismo».

Pablo Lafargue: «Por qué cree en Dios la burguesía».

A. Hamón: «La revolución a través de los siglos».

Antonio R. Zúñiga: «El apostolado de la mentira».

Mietterlink: «La justicia».

Nietzsche: «Opiniones» (Para todos y para nadie).

C. León Tolstói: «Lo que yo pienso de la guerra» («Despertar»).

Ernesto Huelkel: «Maravillas de la vida».

Luisa Michel: «La Commune».

Herbert Spencer: «Demasiadas leyes».

Pablo Lafargue: «El derecho a la pereza».

P. Sala: «La revolución intelectual».

E. Vandervelde: «El Socialismo agrícola».

Samuel Smiles: «La disciplina de la experiencia».

J. Novicow: «El porvenir de la raza blanca» (dos tomos).

A treinta y cinco céntimos cada tomo.

Eliseo Reclus: «El porvenir de nuestros hijos».

Julio Guesde: «La ley de los salarios».

A. Schopenhauer: «Los dolores del mundo».

Ernesto Renán: «El liberalismo clerical».

E. Vandervelde: «El Socialismo agrícola».

Samuel Smiles: «La disciplina de la experiencia».

Max Nordau: «Crítica contemporánea».

Pedro Gori: «La anarquía ante los Tribunales».

Los pedidos, acompañados de su importe, más 40 céntimos para certificado, al administrador de EL SOCIALISTA, Carranza, 28, apartado 10.035 (X), Madrid.

## EN EL RAMO DE MUEBLES

de los más el que menos el  
Hotel de los Cuatro Caminos  
BRAVO MURILLO, 163

## MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER

La que usted comprará  
A. PERIQUET Y C.ª  
PIAMONTE, 23.—MADRID  
Pida referencias a cualquier organización obrera.



# GRÁFICA SOCIALISTA

En estos talleres se confecciona toda clase de impresos en inmejorables condiciones de precio y de presentación.

Antes de encargar ningún trabajo, todos los compañeros, organizaciones y simpatizantes, deben dirigirse a nosotros.

SAN BERNARDO, 92.—TEL. 33481.—MADRID



SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes... 2,50 pts.  
Provincias, trimestre... 9  
25 ejemplares, 1,75 ptas.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PÍDANSE TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## El famoso expediente de los bomberos

Va ya picando en historia—¿cómica?, ¿pícarosa?—el famoso expediente de los bomberos. Entablado un recurso por estos compañeros, sobre el dicto fallo resolutorio el Tribunal contencioso, y ésta es la hora en que ni este Concejo ni sus precedentes han cumplimentado el acuerdo que ordena y manda en consonancia con la justicia que impetraron los sufridos servidores municipales.

¿Qué pasa? ¿Qué sucede? ¿Qué problemáticos estudios contienen por tanto tiempo? ¿Por qué se demora tanto el tiempo, principal elemento que resuelve muchas cuestiones, cuando la voluntad humana es remisa en el cumplimiento del deber, busque la solución de este asunto. Solución que no es menester buscarla, porque ya está a la vista de todos, y consiste en ejecutar la sentencia que ha reconocido que los derechos de los bomberos estaban perjudicados.

El asunto que nos ocupa ha tenido en la prensa diaria un amplio campo de exposición y de requerimiento a que este pleito viejo se resuelva definitivamente. Nos consta que el concejal que tiene en sus manos este expediente está inclinado a proceder en consonancia con lo que determinó el Tribunal contencioso; el problema quizá lo haya agravado el tiempo transcurrido de lo cual no son responsables los que interpusieron el recurso, como tampoco lo será hasta ahora el edil a que aludimos, y ello nos causa la natural sorpresa de por qué no se da satisfacción a los que legítimamente tienen razón.

Se comentan por algunos, en sentido de sospecha maliciosa, las causas a que puede obedecer el retraso en la solución; se rumorea y se murmura, y este estado de opinión y juicios maliciosos es nota profundamente desagradable para los regidores municipales, o para los que de un modo directo tienen intervención en el "maso de expediente"; no somos nosotros, que nunca nos hemos pagado de esas tertulias y conversaciones de patio, de los que hacemos coro y alentamos las habladurías y los chismes; nuestra ejecutoria y la actuación de los concejales de nuestro Partido que formaron en los pasados Municipios, ponen bien a las claras el procedimiento, la actividad y la independencia de su conducta, que no se amoldó jamás a otras conveniencias que a las del cumplimiento del deber y a la defensa de los intereses del pueblo de Madrid.

El decimos esto y aludimos a lo mucho que se habla y se comenta alrededor del famoso expediente de los bomberos, es para señalar la conveniencia que tiene para el Ayuntamiento el resolver este pleito tan enojoso, sobre el cual se teje toda una serie de inconveniencias y de suposiciones descabelladas y absurdas, pero que van a parecer ciertas y veraces.

## Feminismo socialista

LA LEY DEL SUFRAGIO FEMENINO EN LA GRAN BRETAÑA  
La ley que concede a las mujeres igual derecho electoral que a los hombres fue presentada por tercera vez en la Cámara de los Comunes el día 19 de este mes de mayo. La lectura obtuvo la unanimidad de la Cámara, de suerte que es muy probable que la ley entre en vigor este verano. Sin embargo, es menester que vaya todavía a la Alta Cámara, donde se cree que pasará.

La camarada Snowden presentó a dicha ley una enmienda, en nombre del Partido Laborista, para que fuese abolido el privilegio del voto múltiple que la ley concede a algunas mujeres; pero fue rechazada. En cambio, el Partido logró hacer aprobar una enmienda presentada por Arturo Henderson, para que fueran reducidos los gastos electorales permitidos a los candidatos durante la campaña electoral.

El nuevo Comité Nacional de las Mujeres en Inglaterra  
Hasta ahora, la organización de las mujeres pertenecientes al Partido Obrero Independiente Británico venía siendo dirigida por los organismos centrales del Partido, y el único signo distintivo era la formación de grupos de mujeres en las Secciones locales del Partido.

En el Congreso anual del Partido Obrero Independiente, que se celebró en Norwich en el pasado mes de abril, la camarada Dorotea Jewson presentó una moción, en nombre del Comité Consultivo, para que se creara un Comité Nacional de Mujeres.

Algunos delegados se opusieron, alegando que había demasiada tendencia a formar grupos especiales de mujeres en el movimiento obrero; pero la proposición fue aprobada por 192 votos contra 105.

El nuevo Consejo Nacional Consultivo se compondrá de las mujeres miembros del Consejo Administrativo Nacional del Partido y de las que representen a los diversos distritos.

CONGRESO DE LAS MUJERES SOCIALISTAS SUECAS  
Durante los días 29 de mayo a 1.º de junio va a celebrarse en Estocolmo el segundo Congreso de la Organización de las mujeres del Partido Obrero Sueco.

Las Memorias publicadas referentes a los años 1926 y 1927 prueban que la actividad de la Sección ha sido grande y que el número de mujeres afiliadas aumenta de día en día. Se ha creado nuevos grupos y la organización progresa constantemente en todo el país. El total de afiliadas pasa ya de

6.000, y hay 184 grupos, 15 organizaciones de distrito y dos Asociaciones locales de grupos.

La intervención de las mujeres en la campaña electoral del Partido ha producido buenos resultados. En la actualidad, hay cinco mujeres en el Parlamento, donde representan al Partido Socialista, habiéndolas también en los Cuerpos representativos locales.

Las relaciones con el Comité Internacional de Mujeres socialistas las llevan las camaradas Signe Vessmann y Nelly Thüring. La presencia en Suecia de la camarada austriaca Emmy Freundlich, en el pasado agosto, fue saludada con entusiasmo, y para celebrar el Día Internacional de las Mujeres organizó el año pasado excursiones de propaganda por todo el país, hablando en muchas reuniones los líderes del Partido.

Los problemas de organización y de educación han sido discutidos y estimulados por medio de conferencias locales y nacionales, como las celebradas en Estocolmo en 1926, y como en el otoño anterior, en que unas 200 mujeres de todas las regiones del país se reunieron con objeto de organizar un curso sobre diversos temas, bajo la dirección de camaradas competentes en asuntos nacionales e internacionales. Los círculos de estudios son cada vez más numerosos e importantes y colaboran en la inmensa obra educativa modelo del movimiento obrero sueco.

También han fijado la atención las mujeres en Suecia a los problemas de legislación, acerca de los cuales han presentado muchas mociones concernientes a las leyes penales, a la educación en materia sexual, al problema de la población y a la investigación de los nacimientos.

Tan múltiples actividades han hecho necesaria la ampliación de la revista mensual para mujeres, «Morgenbrís» (La Brisa Matutinal), que desde 1.º de enero de este año aparece con 20 páginas.

## Hundimiento en una mina

LINARES, 26.—En la mina «El Mimbres», propiedad de la Sociedad Española de Minas, se ha producido un hundimiento, quedando varios obreros sepultados.

Urgentemente se organizaron trabajos de salvamento. La noticia ha causado angustia y alarma entre las familias de los obreros. Muchas personas marcharon al lugar del suceso para enterarse de la suerte que han corrido sus deudos. También acudieron las autoridades.

A la hora de telegrafiar se carece de más detalles.

## Concepción Arenal

Su gloriosa actuación en la vida ha abierto paso franco a una modificación, aunque incompleta, al sistema del vivir penitenciario, y ha creado reformas y métodos a una reglamentación más adecuada y más digna del ser humano, gracias a su labor constante, rodeada de un espíritu de justicia y de verdad bastante ignorado por aquellas generaciones de su tiempo.

No cabe duda de que aquella excelente mujer habría sido socialista, y que su obra fue netamente guiada por el bien y la justicia; seguramente que si ella viviese en la actualidad, su labor estaría ennoblecida en la cadena del credo redentor que practicó nuestro noble y sabio recordado «Abuelo»; ella y él han dedicado toda su vida al mejoramiento del humilde y a la liberación del delincuente; ella procurando que los hombres no fueran torturadores del recluso; él enseñándoles a librarse del presidio por medio de la ilustración y el bienestar general de la vida, reclamando mejoras en los salarios y tiempo; menor de trabajo para que pudiesen educarse a fin de no caer en las bajas pasiones que llevan al hombre al delito; feliz pareja, espejo de honradez y modelo de bondad y trabajo.

Creo yo que las mujeres españolas que ahora han tomado la feliz iniciativa para glorificarla debieran escoger dos posiciones para que ella fuese digna de nuestra raza; una, la del día de la inauguración del monumento saliese la ley aboliendo la pena de muerte; no lo razono, porque creo que es innecesaria, ineficaz, inhumana y vergonzosa; y otra, la de que el monumento estuviese frente a frente del de nuestro querido Iglesias, ya que los dos han sido los apóstoles más completos y más firmes de nuestra defensa social; los dos son hijos de la misma tierra; los dos han visto la primera luz en el mismo pueblo; los dos han vivido guiados por un mismo pensamiento; los dos han muerto dejando una inborrable estela de cordialidad humana que no se borrará jamás, porque los dos nos han enseñado a avalorar la libertad y a estimarla en cuanto ella vale; ejemplo heroico que debemos tener muy en cuenta los trabajadores para no extraviarnos cuando la pasión nos acometa y nos invada. Seamos, como ellos, siempre serenos los mejores y nuestros esfuerzos estarán siempre defendidos y amparados por la razón, que es la fuerza que no encuentra resistencias invencibles, y de la que para triunfar no hay que separarse.

Gloria a los muertos, dicen los más. Vida a los muertos, digo yo; los dos viven y vivirán ante el mundo, y viven mejor, porque están separados de los vivos, que no han dejado llegar, con la rapidez necesaria, a todos los lugares el fruto de sus enseñanzas, rodeadas de modestia; pero con una fuerza ideal no imitada todavía, fijas bien, mujeres españolas. Vosotras podéis contemplar la obra y hacerla inmortal si conseguís que sea borrado de los Códigos ese baldón del que hay que librarse para no ofender las leyes naturales, más fuertes en vosotros que en ninguna civilización creada.

LABORISTA

## TRINOS

No es Tutankamen

Otra vez Tutankamen nos interesa... otra vez retoltemos la regia huesa; y mister Carter dice la mar de cosas interesantes.

El difunto era bello, de edad temprana; se murió cuando menos se lo esperaba; seguíamente de un tropiezo o de otro grave accidente.

Junto al muerto se hallaron varias monedas, unos inconfundibles trozos de tela y un resto de... ¿Quizás de algún capacho tutankaménico!

Sobre el pecho tenía... unos insectos de oro bien eolucientes. Sólo faltaban... quizás se encuentren luego... vainas y larvas.

Deba de la momia, cemento raro y unos zapatos de oro bastante usados, y un rollo enorme de cien mil jeroglíficos, lucido informe.

Por lo cual, dudo mucho si mister Carter ha encontrado la momia de Tutankamen, o se trata de un pollo que antiguamente murió en un corrimiento de terraplenes.

Jorge MOYA

## Comentarios a un empréstito

Decíamos en nuestro artículo anterior que nuestro Ayuntamiento no tiene capacidad para hacer frente a las obligaciones de un empréstito de dos millones y medio de pesetas.

Carabanchel Bajo no tiene más industria que los tejares, ni tiene tampoco fuentes de riqueza propiamente dichas; siendo los impuestos del Matadero y de alcoholes los que un mayor número de pesetas han proporcionado siempre.

Pero es el caso que el Matadero depende de la forma o régimen que el Ayuntamiento de Madrid emplee en el suyo; tanto es así, que el día en que el Municipio madrileño se decida a defender sus intereses, los derechos de este Ayuntamiento percibe que darán reducidos al 20 por 100 de lo que actualmente cobra.

Además, a partir del presupuesto de 1925-26 se observa una baja bastante importante de ingresos por los diferentes conceptos del Matadero. Otro, o mejor dicho, el otro concepto por el cual se obtiene una crecida suma por impuestos, es el de alcoholes; pues bien, en el año 1927 han bajado los ingresos por este concepto en unas 12.000 pesetas.

Para mejor demostración vamos a fijar unas cifras de ingresos por diferentes conceptos que figuraban en el presupuesto y lo recaudado.

Se calculaba que por la Banda municipal ingresarían 15.000 pesetas, no habiendo ingresado más que pesetas 3.500; por licencias de construcción calculaban ingresos por la cantidad de 25.000 pesetas, no habiendo recaudado más que 8.450 pesetas; por licencias de apertura, 12.000 y no han llegado a 7.000 las pesetas recaudadas; por derechos de degüello se calculaban 30.000 pesetas de ingresos, y han bajado a 20.000, y así sucesivamente.

La recaudación del año 1927 ha sido, aproximadamente, de 500.000, habiéndose pagado sólo por atenciones corrientes, es decir, sin hacer ninguna obra nueva ni crear escuela alguna, la cantidad de 475.000 pesetas. ¿Es liquidar con superávit o con déficit?

Todas las esperanzas de nuestros ediles están cifradas en la venta de los 3.000 metros cúbicos de agua que ha concedido el Canal de Isabel II, y en cuyas obras de traída, distribuci-

ción y depósitos se van a emplear unas 800.000 pesetas del empréstito.

Manejando cifras a diestro y siniestro se nos quiere demostrar que por la venta de los 3.000 metros cúbicos de agua se recaudará (a la larga; es decir, cuando la ruina del Ayuntamiento sea inminente) el doble de la cantidad que importan los intereses del empréstito.

Indudablemente que si se vendieran los 3.000 metros cúbicos se recaudaría esa cantidad. Pero ¿es que acaso no piensa el Ayuntamiento establecer fuentes para el servicio público, habiendo barrios, cual el del Progreso, en que no existe ninguna?

No es aventurado decir que el Ayuntamiento tendrá que destinar al servicio público, por lo menos, 1.000 metros cúbicos, y, por lo tanto, no habrá tal recaudación.

Es demostrar que no se conoce el problema de la urbanización cuando se asegura que con dos millones y medio de pesetas Carabanchel Bajo se convertirá en una tacita de plata, cuando sólo el barrio del Tercio necesita el doble de esa cantidad.

Domingo MARRON  
Carabanchel Bajo.

## Asteriscos

La carga de caballería...

¿Qué distinto el resultado de las elecciones alemanas al reciente de las elecciones francesas! Buen tiempo este nuestro para un psicólogo de multitudes. Yo, que no lo soy, creo advertir, inequívocamente, en la contradicción de ambas elecciones, la situación especial de cada país. Uno, victorioso en la guerra; otro, vencido en ella. Países que a las muchedumbres como al individuo, le hace falta el espaldar de la adversidad para que se vuelvan de cara hacia perspectivas distintas a las usuales. Un estudio comparado de Francia y Alemania nos conduciría a esa misma conclusión. Todavía quedan en el país vecino toneles con residuos del vino de la victoria. El miedo al comunismo y el juego inabarcable del propio comunismo fueron factores que intervinieron eficazmente en la derrota de muchos camaradas socialistas. Fíjese la conducta de Le Temps recordando a los comunistas franceses los deberes de la ortodoxia de Moscú. Vieja práctica puesta en vigencia con malicia burguesa: divide y vencerás. Por nuestra experiencia de elecciones podemos juzgar lo ocurrido en Francia. Si así está bien, allá los comunistas con la responsabilidad moral que por tal comportamiento les alcanza. Pero se nos ocurre que está mucho mejor lo de Alemania. ¡Buen go! ¡Buen freno a la reacción, que soñaba con rehabilitar la política imperialista! Los ejercicios retóricos de esa minoría, el despliegue heroico de todas las grandezas del imperio, la movilización de todos los tópicos patrióticos no ha sido suficiente a despistar a los electores obreros.

Tanto como la conducta política de los partidos y su comportamiento ante los acontecimientos ha influido en el resultado electoral el anhelo popular de caminos nuevos. Todas las sandalias tienen polvo y daño de la carretera imperialista. Frits sabe adonde conduce esa calzada. Sus muchas hambres y sus muchos lutos le han aleccionado. No le volverán a enganar. Cuando le canten las viejas señoras del kaiserismo se atará barbaramente a la realidad para no sucumbir a la gestación, como se ata al grumete. Una atadura de este tipo representa el resultado de las elecciones recientes. Caminos nuevos que andar, horizontes inéditos que descubrir, ambiciones lícitas que gestar. Tal es la petición del elector alemán, que toma, unánime, con decisión, esa senda que ha servido a Alvarez del Vayo para rotular su libro último: La senda roja.

Que los peregrinos no se cansen. Que hagan jornadas infinitas. Es senda que no tiene posadas. Se conoce donde empieza, se ignora donde acaba. Y vale más que sea así. El dinamismo de la marcha es más recomendable que el desahucio heroico de un escritor mejicano, podemos decir que los trabajadores alemanes han dado la carga de caballería del alma. Confiemos en que se repetirá. Y trabajemos porque el ímpetu se comunique a nuestro país. Que cargan con el alma hace falta cuando los peligros de toda suerte cercan al combatiente. Que Frits, pues, comunique a Juan Español sus arrestos y su clara visión de la política.

Me sirven de comer, y una vez terminada la comida nos dirigimos al camarada y amigo Gallego. Conversamos sobre la situación de la organización en general, pero muy especialmente de la de las Artes Blancas, quedando yo relativamente informado por efecto de que los amigos Gallego y Carrión me advierten que varias de las cuestiones sobre las que he interrogado sólo me las pueden contestar el presidente y el secretario de la Federación Local de las Artes Blancas.

Se retira Carrión a trabajar, y Gallego y yo, después de haber evacuado el primer, una diligencia de carácter profesional, conducido por él visitamos una soberbia bodega enclavada en las afueras de este importante pueblo, importante por su capacidad y extensión y por su gran desarrollo industrial.

La industria del vino y de la agricultura son las dos fuentes de ingresos más importantes de la localidad, superando la primera a la segunda en una cantidad crecidísima. El observo a pesar de que a esta población tiene el Municipio deben de ser muy considerables, se preocupan poco de la población, demostrándolo con referir el hecho siguiente:

A poco de haber llegado a esta población nos salieron las nubes a saludarnos con una lluvia tan enorme y tan continuada, que las calles formaban ríos, haciéndose imposible el tránsito por ellas.

Cuando yo me quejaba del tiempo tan antipático que disfrutábamos, me engañaron los dijera a Cordero que sentían mucha que no hubiera sido él el conferenciante; para que se hubiese convenido de que a esta población también le llega la hora de hacer desaparecer el polvo y la porquería, lavando, además de las calles y las aceras, los zapatos de los osados que, cual nosotros, se atreven a transitar por ellas.

Me lleva Gallego a la Casa del Pueblo, y una vez visitadas sus dependencias los felicito por tener un domicilio social tan hermoso.

Reunidos previamente con los camaradas de las Artes Blancas, cambiamos impresiones sobre la situación de nuestra organización, y nos enteramos de que los panaderos de esta localidad y los confiteros no tienen entusiasmo por la organización. Les interrogo sobre las causas que motivan este lamentable distanciamiento de

## VIÑETA

Mayo

Temperatura ideal: ni calor ni frío; sol limpio, diáfano; ruseñores divinos, que entonan, amorosos, su bellas melodías, como querubines de un mundo de ensueño; fragancias deliciosas; flores, muchas flores y muy bellas tolas; optimismo, juventud, alegría.

¡Oh, encantadora Primavera! La Naturaleza se muestra sonriente en este mes de maravilla. Digna, afable, sonadora, engalanada como una novia en su día nupcial. Todo en el campo es luz; luz reflejada de un verde con primorosas tonalidades semiclaras, como el color de la Esperanza. Y en la ciudad... ¡Oh, en la ciudad!

¡Son las falanges proletarias, los laboriosos ejércitos del Trabajo los primeros que nos anuncian la llegada de mayo entonando himnos de Amor y de Paz, y levantando al viento sus bellos estandartes, de un subido color rojo, color único, sin distintivos, como las amapolas de mayo, simbolizando la fusión de las distintas castas del Universo en una sola y única casta y en una sola y única patria: la patria universal. ¡Viva de Todos!

Y por unos momentos, muy breves, muy fugaces, nos hallamos transportados al mundo encantador que precorizan los rojos estandartes de los ejércitos proletarios cuando sus coros, reos y varoniles, entonan aquellas sublimes estrofas:

... ¡aleccionados todos al grito de: Viva la Internacional!

Francoiso ALTED

## Conferencia pasada por agua

Llego a Manzanares a la una y minutos de la tarde. En la estación me esperan varios compañeros de las Artes Blancas, dejándome instalado en la casa de los padres de mi querido amigo Carrión, a quienes quedo agradecido por las atenciones que me han dispensado.

Me sirven de comer, y una vez terminada la comida nos dirigimos al camarada y amigo Gallego. Conversamos sobre la situación de la organización en general, pero muy especialmente de la de las Artes Blancas, quedando yo relativamente informado por efecto de que los amigos Gallego y Carrión me advierten que varias de las cuestiones sobre las que he interrogado sólo me las pueden contestar el presidente y el secretario de la Federación Local de las Artes Blancas.

Se retira Carrión a trabajar, y Gallego y yo, después de haber evacuado el primer, una diligencia de carácter profesional, conducido por él visitamos una soberbia bodega enclavada en las afueras de este importante pueblo, importante por su capacidad y extensión y por su gran desarrollo industrial.

La industria del vino y de la agricultura son las dos fuentes de ingresos más importantes de la localidad, superando la primera a la segunda en una cantidad crecidísima. El observo a pesar de que a esta población tiene el Municipio deben de ser muy considerables, se preocupan poco de la población, demostrándolo con referir el hecho siguiente:

A poco de haber llegado a esta población nos salieron las nubes a saludarnos con una lluvia tan enorme y tan continuada, que las calles formaban ríos, haciéndose imposible el tránsito por ellas.

Cuando yo me quejaba del tiempo tan antipático que disfrutábamos, me engañaron los dijera a Cordero que sentían mucha que no hubiera sido él el conferenciante; para que se hubiese convenido de que a esta población también le llega la hora de hacer desaparecer el polvo y la porquería, lavando, además de las calles y las aceras, los zapatos de los osados que, cual nosotros, se atreven a transitar por ellas.

Me lleva Gallego a la Casa del Pueblo, y una vez visitadas sus dependencias los felicito por tener un domicilio social tan hermoso.

Reunidos previamente con los camaradas de las Artes Blancas, cambiamos impresiones sobre la situación de nuestra organización, y nos enteramos de que los panaderos de esta localidad y los confiteros no tienen entusiasmo por la organización. Les interrogo sobre las causas que motivan este lamentable distanciamiento de

nuestra organización, y me dicen que hay un pueblo, que le llaman Membrilla, distante tres kilómetros de Manzanares, cuyos vecinos trabajan casi en su totalidad en las fábricas de pan de la segunda población citada, acompañados y dirigidos por los patronos y sus familiares.

A estos obreros, como no están domiciliados en Manzanares, no les interesa otra cosa que el trabajo, y a pesar de estar constantemente aconsejándoles que se asocien, no se puede conseguir.

Interrogo, por si fueran éstas las causas, si a los obreros panaderos les han concedido, y además se cumplen, las distintas disposiciones de carácter social vigentes para la industria del pan. También pregunto si los salarios son elevados, y con un gesto de pena, al que acompaña una exclamación de dolor, me dicen que la ley de las ocho horas no se cumple en ninguna fábrica; la ley del trabajo diario no la conocen; los salarios, en su mayoría, son irrisorios, y por si esto no fuera suficiente, en varias fábricas tienen aprendices menores de edad.

Ante este estado de cosas les encargo que procuran traer a algunos panaderos a la Casa del Pueblo para que se logre convencerlos de que refuquen su conducta e invitarlos, con la ayuda de los abnegados compañeros que dirigen la Federación Local de Artes Blancas, a que ingresen en este organismo; pero la apatía de estos obreros, ayudados por el diluvio que las nubes nos envían, nos impide conseguir nuestro propósito, y ante esta contrariedad, el presidente de la Federación, compañero C. López, y el secretario, A. Montes, me prometen trabajar con ardor y entusiasmo cerca de los panaderos para atraerlos a la organización.

Acuden varios compañeros confiteros, y después de informarme de que no se respeta la legislación ni tampoco en las festividades cobran el trabajo extraordinario que se les obliga a realizar, nos prometen también reintegrarse a la organización.

Nota que EL SOCIALISTA en esta localidad no es leído con la profusión que a juicio mío debiera serlo, y me despido de estos camaradas, a los que agradezco las atenciones que me han dispensado, recomendándoles que suscriban a nuestro diario, por ser el mejor baluarte de defensa de los trabajadores y el único periódico que los puede ilustrar sobre el movimiento obrero nacional e internacional, y también proporcionarles una cultura social muy necesaria a nuestra clase.

¡Son las doce y media de la noche y todavía no ha cesado de llover.

J. DIAZ ALOR

## Federación Gráfica Española

A LA COMISION EJECUTIVA DEL PARTIDO SOCIALISTA

Estimados camaradas: Muy complacidos, enterados del grandioso triunfo obtenido por el Partido Socialista en Alemania con ocasión de las elecciones legislativas verificadas recientemente en dicho país, os enviamos nuestra más calurosa felicitación por tal causa, y hacemos votos porque ese triunfo sea precursor de una serie ininterrompida de reivindicaciones sociales.

Cordialmente vuestros.—A n t o n i o Muñoz Giraldo, secretario; José Zambraña, vicepresidente.

## El teléfono de Berlín con Buenos Aires

BERLIN, 26.—Los representantes de la prensa asistieron ayer tarde a la inauguración del servicio telefónico con Buenos Aires, que se hizo con toda claridad.—Atlante.

## La explosión de los gases asfixiantes

HAMBURGO, 26.—Las Directivas de las organizaciones socialistas y democráticas han dirigido un comunicado al Gobierno pidiendo la destrucción inmediata de todos los depósitos de gases de guerra que actualmente se encuentran instalados en Alemania, con objeto de evitar la repetición de accidentes como el ocurrido el domingo pasado en esta ciudad.—Atlante.

## Las páginas de este número han sido revisadas por la censura.

Porque sublime alientas, y así, sublime, creas estrofas sacrosantas de redención y vida, forjadas en el yunque de avanzadas ideas, yo te venero, hermano, te doy la bienvenida.

Porque tienes una alma de luchador consciente, que siente como tuyas las penas del obrero, y a mitigarlas vuela, serena, audaz, valiente, caminando animosa, Miguel, yo te venero.

Al prostíbulo abyecto te lanzas decidido, y besas a la virgen vendida y desprovidida, y por milagro tuyo lo dejas convertido aquel rostro doliente en semblante de hada...

Hasta las celdas lóbregas llega tu musa inquieta, con los acentos puros de tu grandiosa lira; y allí también tu alma, tu fibra de poeta, consuela al pobre preso, que oprimido suspira.

Para ti es más honrada la blusa del obrero que la echico vestidura del rico propietario, y más amante miras al triste perdidosero que al ante despreciable, ruin y millonario.

La religión de Cristo llevando por emblema, las doctrinas oscuras desprecia tu conciencia; sin que tu pluma tiemble, sin que tu pecho tema, a los falsos apóstoles «atacas» sin clemencia.

Alcanzas y descubres tan bellos horizontes en el noble conjunto de tu grandiosa rima que no me extraño, hermano, que airoso te remontes de las más altas cumbres a la empinada cima...

Allí, los oprimidos, los hijos del trabajo, te ofrendarán gozosos la venturosa palma. Entre tanto, recibe, como humilde agasajo de este sencillito vate, el verso «DE ALMA A ALMA».

Antonio RODRIGUEZ MARIN

## Otro puesto más para los socialistas en Berlín

BERLIN, 26.—El «Vorwaerts» ha hecho constar que, según los resultados definitivos de las elecciones en algunos distritos berlineses, los socialistas alcanzaron un puesto más, a sea 153 diputados, en lugar de 152.

Según la «Gaceta de Voss», el nuevo puesto corresponderá a Federico Ebert, hijo mayor del veterano socialista Ebert, que fue el primer presidente de la República alemana.

Entre los diputados socialistas alemanes figuran 17 mujeres.

BERLIN, 26.—Entre los elegidos socialistas para el Reichstag figuran 17 mujeres, que son las camaradas Clara Bohm-Schuch (Berlín), María Kunert (Potsdam 11), María Juchacz (Potsdam 1), Ana Nemitz (Liegnitz), María Arning (Magdeburgo), Matilde Wurm (Turingia), Luisa Schroeder (Slesvig-Holstein), Adela Schreiner-Krieger (Hanóver-Este), María Reese (Hanóver-Brunswick), Berta Schulz (Westfalia meridional), Luisa Schiffgens (Colonia-Aix-la Chapelle), Nora Agnès (Dusseldorf-Este), Weiss (Munich), Margarita Stegmann (Dresde-Bantzen), Ana Siemsen (Leipzig), Juana Keitze (Hamburgo) y Nanny Kurfurst (Mecklemburgo).

El centro opositor tendrá un puesto menos.

BERLIN, 26.—Por error se atribuyó un diputado elegido en el Parlamento al partido del centro, en lugar del partido populista bávaro. Por tanto, el número de diputados del centro es de 61, y el de populistas bávaros, 17; disminuyendo aquellos el puesto que éstos aumentan.

## El doctor Nansen irá en dirigible al Polo Norte

NUEVA YORK, 26.—El doctor Fridtjof Nansen, famoso hombre de ciencia y explorador noruego, acaba de anunciar en una reunión celebrada por The American Geographical Society que un dirigible alemán que será mayor aún que el «Los Angeles», saldrá la próxima primavera para una expedición por el Polo Norte.

Aún no se han ultimado los detalles de este vuelo; pero el dirigible que en estos momentos se está construyendo en Alemania será capaz para transportar a un gran número de personas, junto con las correspondientes provisiones de todas clases, equipos y tiendas de campaña para poder permanecer en la región ártica por espacio de tres años.

También llevará trineos con sus correspondientes equipos de perros, e irá además equipado con los más modernos aparatos de radio.

El punto de partida de esta expedición será en las costas de Siberia, y comprenderá una serie de vuelos hacia el Este para explorar las regiones desconocidas que se encuentran entre el límite de la Siberia y el Mar Ártico.

Después de esta expedición se dirigirá a Nome (Alaska), y volando siempre hacia el Este hará lo mismo con las regiones también inexploradas del norte del Canadá.

Este dirigible tendrá aproximadamente unos 600 pies de largo, con una capacidad de gas de 105.000 metros cúbicos.

El doctor Nansen ha declarado que para las expediciones al Polo Norte se requieren dirigibles y no aeroplanos, pues aquéllos pueden transportar más cantidad de provisiones y pueden anclar perfectamente sobre los campos de hielo.

Sin embargo, reconoció que la proeza realizada por el capitán Wilkins no tenía precedentes en la historia.—Atlante.

## DE LAS ELECCIONES EN ALEMANIA



Gráfico demostrativo de los puestos conquistados por los distintos partidos para el Parlamento alemán